

# Содержание

## ПУБЛИКАЦИИ

<i>Устинова И. А.</i> Делопроизводственные документы Патриарших приказов 1-й половины XVII века: Приходная книга 1640/41 года .....	5
«Путник» — автобиографическое сочинение святителя Иоанна (Максимовича) ( <i>окончание</i> ) .....	53
<i>Романова А. А.</i> (Санкт-Петербург). Сказание о явлении Казанской иконы Богоматери в селе Красная Лука в 1711 году .....	131
<i>Протоиерей Владимир Рожков.</i> Записки священника. Глава 1 .....	140

## ИССЛЕДОВАНИЯ

<i>Алексеев А. И.</i> (Санкт-Петербург). Стригольники: обзор источников .....	151
<i>Виноградова Е. А.</i> (Вологда). Из истории церкви Сретения Господня в Вологде: Дело о написании икон по «раскольническому мудрованию» .....	204

## РУССКАЯ ЦЕРКОВЬ В ПЕРВЫЕ ГОДЫ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

<i>Протоиерей Николай Крячко.</i> Архив Юго-Восточного русского церковного Собора 1919 г. как источник по истории Русской Православной Церкви периода Гражданской войны ( <i>окончание</i> ) .....	213
<i>Кративин М. Ю.</i> (Санкт-Петербург). Церковная организационная комиссия (1919–1920 гг.): Адаптация православных верующих к религиозной политике Советского государства .....	260
<i>Священник Владимир Горидовец</i> (Витебск, Белоруссия). Изъятие ценностей у религиозных общин в Витебской губернии в 1922 году .....	308

## КРИТИКА, БИБЛИОГРАФИЯ, НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Балбышкин Ю. А., Степченков Л. Л.</i> (Смоленск). Некрологи на страницах «Неофициального отдела» «Смоленских епархиальных ведомостей» (1865–1918 гг.) .....	347
--	-----

НОВЫЕ КНИГИ

<i>Печников М. В.</i> Русская Церковь во 2-й половине XIII — 1-й половине XIV века .....	374
<i>Лавернов В. И.</i> (Тверь). Апология любви: Размышления над книгой Г. С. Гадаловой .....	382
<i>Шамин С. М.</i> Хозяйство первых русских Патриархов: Книги Патриарших приказов 1620–1649 гг. как исторический источник .....	384

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Коняевская Е. Л.</i> Чтения, посвященные преподобному Макарию Калязинскому .....	387
Международная научная конференция «Тверской вклад в русское православие» .....	390
Указатель материалов, опубликованных в журнале «Вестник церковной истории» в 2012 году .....	393

# Contents

## **PUBLICATIONS**

*Ustinova I. A.* The Official Records of the Patriarchal Prikazes in the First Half of the 17<sup>th</sup> Century: The Receipt Book for 1640/41

«Wayfarer», an Autobiography by St. Ioann Maksimovich (*Conclusion*)

*Romanova A. A.* (St. Petersburg). The Story of the Apparition of the Icon of Mother of God of Kazan in Krasnaya Luka in 1711

*Protopriest Vladimir Rozhkov.* Memoirs of a Priest. Chapter 1

## **RESEARCH**

*Alexeyev A. I.* (St. Petersburg). The Strigolniki: A Survey of Sources

*Vinogradova Ye. A.* (Vologda). From the History of the Church of the Presentation of the Lord in Vologda: The Case of the Icon Painting «According to the Schismatic Contrivance»

## **RUSSIAN ORTHODOX CHURCH DURING THE FIRST YEARS OF THE SOVIET REGIME**

*Protopriest Nikolai Kryachko.* The Archive of the South-Eastern Russian Church Council (1919): A Source for the History of the Russian Orthodox Church during the Civil War (*Conclusion*)

*Krapivin M. Yu.* (St. Petersburg). «The Commission for the Organization of the Church» (1919–1920) and the Adaptation of the Orthodox Believers to the Religious Policy of the Soviet State

*Fr. Vladimir Goridovets* (Vitebsk, Belarus). The Confiscation of Valuable Properties of Religious Communities in Vitebsk Gubernia in 1922

## **CRITICS, BIBLIOGRAPHY, SCHOLARLY LIFE**

*Balbyshkin Yu. A., Stepchenkov L. L.* (Smolensk). The Obituaries in the «Unofficial Section» of the «Smolenskie Eparkhialniye Vedomosti» (The Smolensk Diocesan Messenger, 1865–1918)

NEW BOOKS

*Pechnikov M. V.* The Russian Church in the Second Half of the 13<sup>th</sup> Century and the First Half of the 14<sup>th</sup> Century..

*Lavrenov V. I.* (Tver). An Apology of Love: Some Reflections on the Book of G. S. Gadalova

*Shamin S. M.* The Household of the First Russian Patriarchs: The Records of the Patriarchal Prikazes for 1620–1649 as Historical Sources

SCHOLARY LIFE

*Konyavskaya Ye. L.* Lectures in Honour of St Makarii of Kalyazin

The International Academic Conference: «The Contribution of Tver to Russian Orthodoxy»

Index of Materials Published in the «Vestnik Tserkovnoi Istorii» in 2012

Уважаемые читатели!  
Журнал «Вестник церковной истории»  
можно приобрести в магазине  
ЦНЦ «Православная энциклопедия»  
(Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а, строение 1;  
м. «Курская», «Чкаловская») ежедневно с 10-00 до 18-00,  
кроме субботы, воскресенья и великих церковных праздников

ВЕСТНИК ЦЕРКОВНОЙ ИСТОРИИ, 3–4(27–28)/2012  
Научное издание, приложение к «Православной энциклопедии»

Редактор раздела «Критика, библиография, научная жизнь» *С. М. Шамин*

Художественный редактор *И. А. Захарова*  
Корректоры *Ю. М. Развязкина, О. В. Хабарова*  
Набор *Н. В. Кузнецова*  
Верстка *И. В. Кузнецова*

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  
ПИ № ФС77–23748 от 23 марта 2006 г.

ISSN 1818–6858  
Подписано в печать 15.11.2012. Формат 70×100/16. Гарнитура Petersburg.  
Тираж 500 экз. Заказ №  
Адрес издателя и редакции: 105120, Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а, с. 1  
Отпечатано в типографии ООО «Полстар/Polstar»  
125993, Москва, Волоколамское шоссе, д. 4, сектор Б, ГУК МАИ  
тел.: (+7-495) 785-57-33; факс: (+7-495) 785-55-31  
info@polstar.ru